

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 5.5 – La doctrine de la providence ou de la préservation**

La relation entre l'activité de Dieu et la responsabilité humaine

Chacun a une certaine liberté de choix en ce qui concerne les choses terrestres, que l'on soit croyant ou non-croyant. Dans l'Ancien Testament, de nombreux sacrifices étaient obligatoires, mais il y avait aussi des offrandes qui étaient des offrandes de libre arbitre. Par exemple, Lévitique 22:18-19 parle de une « **offrande volontaire** ». En matière de mariage, l'apôtre Paul a écrit que le père avait le choix de permettre à sa fille vierge de se marier ou d'insister pour qu'elle reste célibataire : « **Qu'il fasse ce qu'il veut, il ne pèche point ; qu'on se marie. Mais celui qui a pris une ferme résolution, sans contrainte et avec l'exercice de sa propre volonté, et qui a décidé en son cœur de garder sa fille vierge, celui-là fait bien.** » (1 Corinthiens 7:36-37). Un être humain a le pouvoir sur sa propre volonté dans de nombreux domaines ; Nous ne sommes pas programmés de telle sorte que nous devons agir d'une certaine manière et n'avoir aucun choix en la matière.

Dieu contrôle le monde entier et tout ce qu'il contient. Mais en même temps, les gens ont le libre arbitre. Nous ne pouvons pas comprendre comment ces deux choses peuvent être vraies. Ils semblent se contredire. Mais les deux sont vrais : Dieu a le contrôle sur toutes choses, et l'homme est libre de choisir de faire une chose ou une autre, de pécher d'une certaine manière, ou de s'abstenir de pécher de cette façon. Il y a cependant une chose que l'homme ne peut pas faire par nature. Il ne peut pas choisir de croire en Jésus. Cela signifie qu'une personne ne peut pas, de son plein gré, faire tout ce qui plaît à Dieu, car « **sans la foi il est impossible de lui être agréable** » (Hébreux 11:6). C'est pourquoi il est absolument nécessaire de naître de nouveau avant de pouvoir plaire à Dieu par ses pensées et ses actions. Une personne doit avoir une naissance spirituelle d'en haut. La foi en Jésus est un don de Dieu ; ce n'est jamais un choix d'homme.

Jésus enseigne que la vraie liberté signifie que nous ne sommes plus esclaves du péché et de Satan. Cela signifie que nous pouvons prendre des décisions conformes à la volonté de Dieu. Le Saint-Esprit nous donne cette liberté par la vérité de l'Évangile, car il travaille par les moyens de la grâce : l'Évangile en parole et en sacrement. Jésus a dit : « **Si vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ; vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous affranchira** » (Jean 8:31-32) Les auditeurs juifs de Jésus, cependant, pensaient qu'ils étaient déjà libres. Jésus leur dit donc : « **Quiconque se livre au péché est esclave du péché...Si donc le Fils vous affranchit, vous serez réellement libres** » (Jean 8:34, 36). Par nature, nous étions tous « **esclaves du péché** » (Romains 6:17). Mais par le Christ et son Évangile, nous avons « **été affranchis du péché** » et sommes « **devenus esclaves de Dieu** » et « **esclaves de justice** » (Romains 6:18, 22).

Les chrétiens, cependant, ont en leur sein deux forces opposées : l'homme nouveau et le vieil homme – l'esprit et la chair. L'homme nouveau de foi a la liberté de faire confiance au Christ pour le pardon et la liberté de servir Dieu, mais l'homme nouveau est entravé par la chair (le vieil homme) qui reste en lui jusqu'à la mort. Paul a avoué cela à son sujet : « **Moi-même, je suis par l'entendement esclave de la loi de Dieu, et je suis par la chair esclave de la loi du péché** » (Romains 7:25).

Comment alors un chrétien doit-il prendre des décisions ? Parce que nous avons confiance en Christ et voulons plaire à notre Seigneur aimant, nous devons éliminer toutes les options qui sont pécheresses selon la Parole de Dieu. Cela implique une croissance continue dans la compréhension de la Parole de Dieu en lisant et en étudiant la Bible. Nous devons également demander à Dieu la sagesse

de prendre la meilleure décision : « **Si quelqu'un d'entre vous manque de sagesse, qu'il la demande à Dieu** » (Jacques 1:5). Puisque chacun de nous par la foi en Christ est devenu enfant de Dieu, nous demanderons conseil à nos frères et sœurs chrétiens. Et finalement, nous prendrons notre décision, essayant de déterminer quelle ligne de conduite apportera la plus grande gloire à Dieu et le plus grand bien aux autres et à nous-mêmes.

Les incroyants, d'autre part, ne peuvent pas choisir de croire en Jésus et ne peuvent donc pas choisir de faire autre chose que le péché. C'est pourquoi Jésus a dit : « **Il faut que vous naissiez de nouveau** » (Jean 3:7). Le genre de choix mentionné dans Deutéronome 30:19 et Josué 24:14-15 n'est possible que pour ceux qui croient déjà en Christ. « **L'homme animal ne reçoit pas les choses de l'Esprit de Dieu** » (1 Corinthiens 2:14). Les incroyants peuvent choisir de faire des choses que les autres considèrent comme bonnes, mais comme nous l'avons vu ci-dessus, sans foi ces « bonnes » œuvres ne plaisent pas à Dieu.

Même si les incroyants ne peuvent pas choisir de ne pas pécher, Dieu les tient toujours responsables de leur péché. Le fait est qu'ils ne sont pas forcés de pécher, mais en réalité, ils aiment pécher. L'incroyant « **approuve ceux qui...font** » les péchés de toutes sortes (Romains 1:32). Dieu utilise des commandes, des menaces et des promesses pour contrôler les êtres humains et leurs pulsions pécheuses. Néanmoins, ils pêchent de leur plein gré et Dieu les tient responsables de ces péchés. Le monde entier et tous ceux qui s'y trouvent sont « **coupables devant Dieu** » (Romains 3:19).

Questions

1. Dans quelle mesure les croyants et les incroyants ont-ils la liberté de choix ?
2. Quel choix les incroyants ne peuvent-ils pas faire ? Pourquoi pas ?
3. Pourquoi la raison humaine n'comprend-elle pas que l'homme soit tenu responsable de ses péchés ?
4. Qu'est-ce que la vraie liberté selon Jésus ?
5. Comment Dieu donne-t-il cette liberté aux êtres humains ?
6. Quelles sont les deux forces présentes dans le chrétien ?
7. Faites la liste des choses qu'un chrétien doit faire pour prendre une décision difficile.
8. Montrez à partir des Écritures que Dieu tient chaque personne responsable de ses actes.